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　　問：第一個問題是同修問的，他每天讀《無量壽經》兩遍、三
遍，也讀《感應篇》、《弟子規》、《了凡四訓》，他聽經現在是
專聽《感應篇》為主，這樣可不可以？他目前是聽《太上感應篇》
的ＶＣＤ，師父講的，集中在《感應篇》。
　　答：可以。讀誦也是一樣的，也是要一門深入，最好就是聽什
麼經就讀什麼經，你的念頭才能專一，專一就能收到效果；你力量
一分散，效果就沒有。這個道理外國人知道的少，中國人現在也不
相信，這就沒有法子。中國這幾千年來祖祖相傳就這個方法，不信
那沒有辦法。
　　問：像一些練講《無量壽經》的法師問，是不是以專聽《無量
壽經》為主，那精力才專？
　　答：對，沒錯。
　　問：讀《無量壽經》就專聽《無量壽經》，那平常師父所定的
學員們的德行教育課程？
　　答：那是根本，那是基礎，那是打地基，沒有那個基礎，你學
《無量壽經》、學《華嚴》，學什麼你就是學上三百年，最後還是
失敗，絕對不會有成就。所以我跟你們強調你們都不相信，根本的
根本就是《弟子規》，你能夠把《弟子規》做到，你學的東西都踏
實，就好像蓋房子，你一定蓋得很好。你沒有這個基礎，你蓋房子
沒有地基，你蓋一半一定會倒掉。為什麼現在，你看謝老師講《弟
子規》，在東天目山，東天目山出家人很多，講完之後出家人都跪
在他面前，痛哭流涕懺悔：我們出家到現在曉得完全是假的，不是
真的。這種良心發現，這個有救。所以說我們相信人性本善，只是



在迷，沒有人啟發，他這一講，啟發的時候，慚愧的心生出來，好
事情。人最怕的是不知道慚愧，不知恥，那就死定了，一點辦法都
沒有，真叫無救。所以你看，他聽到他會哭，會流眼淚，他會跪到
地下懺悔，這個有救，真能回頭。
　　問：有一個不是專修淨土的，他問在阿彌陀佛淨土修行的人，
聽說淨土宗都講到乘願再來度眾生，但是為什麼沒有聽到有人說過
確實是西方極樂世界的一些佛菩薩乘願再來，或者在臨命終之前跟
大家講他是從極樂世界再來的？
　　答：問這些幹什麼？
　　問：這是一位出家法師問的。
　　答：問這些幹什麼？歷史上有記載的，永明延壽是阿彌陀佛再
來的；善導大師，阿彌陀佛再來的；寶誌公，觀世音菩薩再來的；
近代的印光大師，大勢至菩薩再來的，怎麼會沒有？多得很！只是
再來人不會透露身分，這是佛門的規矩。透露身分什麼？你妖言惑
眾，所以是真人不露面。凡是暴露自己身分，說自己什麼，全是假
的，全是騙人的。只有一種條件，說了馬上就走，就往生，那是真
的；說了之後你還不走，假的，這是佛門的規矩。太多了，肉眼凡
夫不認識。
　　問：同修請問道場立牌位的含義在哪裡？
　　答：這個事情不要問我，連這麼一點小小事情來問我，你們這
些人天天在這吃飯，飯都白吃了。你們出家這麼多年，佛門吃了這
麼多飯，立牌位什麼意思你都不知道，你飯不是白吃了。
　　問：有時候有些開示由師父講的話。
　　答：不是這樣的，樣樣都要我講，把我累死。
　　問：眾生還是著相。
　　答：他著相我不著相，我不答他。佛門要代代有人才起來。



　　問：牌位現在是都有大牌位、小牌位，經常我們跟同修宣導，
大牌位跟小牌位它的功德、效果都是一樣的，最主要是修持人他同
心為亡靈一起迴向，真誠迴向。
　　答：可以。
　　問：同修在家裡做早晚課，他有個小佛堂，請問師父念什麼經
比較好？
　　答：什麼經都好，他修什麼法門？就像念大學一樣，哪個科系
都好，你修哪個科系？人沒有志，你就沒辦法知道。他說我念大學
，我沒有志向，你教他念哪個科系？像走路，你到哪裡去？沒有方
向，我沒有目標，請你指條路給我走。你怎麼指？他沒有目標，沒
有目的地，那你就隨便，只要是路你都走去。
　　問：末法時期淨土法門這條路比較好一點。
　　答：那是你，他要立志才行，他不立志怎麼辦？人各有志，一
定是先要發願立志，然後才能提供他這個路怎麼走，沒有方向就不
行了，佛菩薩、神仙也沒法子。
　　問：請問願怎麼發？志怎麼立？
　　答：現在我跟你講，老老實實，無論在家、出家，指什麼路都
是枉然的，跟你講一句實實在在話。我學佛已經五十三年了，你看
看這些人，出家、在家哪個有成就？為什麼沒有成就？沒有基礎。
所以我勸你們兩年之內把《弟子規》、把《了凡四訓》、《感應篇
》，佛門裡面，《十善業道經》、《阿難問事佛吉凶經》、《沙彌
律儀》，你把這個東西真正落實了，你就有根。然後無論學什麼法
門都有成就，你能開悟，你能證果。你要是沒有這個基礎的話，這
個基礎的基礎是《弟子規》，這是頭一步。大聖大賢的根基在這個
地方，不在這上下功夫怎麼辦？搞什麼都是枉然，問這些問題、答
覆全是廢話。答覆得再好，講得再好，沒用處，做不到。



　　問：同修來問一些問題，應該怎麼回答比較好？
　　答：先把《弟子規》學好，你要想做佛，先把人做好，人都不
會做，哪裡能成得了佛！這才叫真正的根，這才叫真正慈悲。蔡老
師這次在香港講的，你們把它重拷貝，多拷幾套，你們每個同學有
一套，自己多多的看看。這是在我們這裡學出去的，他在我們這邊
聽經，他接受楊老師的教誨，他是楊老師的學生。這個人會有成就
，他根好，他真幹。
　　做人沒有別的，就是懂得尊敬別人、尊重別人、愛護別人，人
家才會教你。所以，中國古聖先賢的教育、佛菩薩的教育，頭一個
教你做人，教你做個好人，教你做個有德行的人，你將來才會有成
就。不是教你自己有能力、有才幹，不是的，那是其次。你沒有德
行，你有能力、你有才幹，你害了更多人，你在這一世，世間你可
以得志，死了之後都墮阿鼻地獄；德行的修養是根本。所以我常常
講，大乘教只講三樁事情，人與人的關係，人與自然環境的關係，
人與天地鬼神的關係。你把這個關係搞清楚、搞明白，都處理得很
好，你就是聖人，你就是佛菩薩。
　　只要你還跟人、跟事、跟物還有對立，還有喜歡這個、討厭那
個，愛這個、恨那個，你決定出不了六道輪迴，念佛也不能往生。
因為西方極樂世界，經上講得很清楚，那個地方是「諸上善人，俱
會一處」，你佛念得很好，你不是善人，你不是善人你跟那些善人
在一塊就格格不入，所以你去不了；凡是能夠去的，一定是善人。
善的標準是《十善業道》，「淨業三福」裡面講得很清楚，我跟大
家講也講得明白。淨業三福三條，第一是人天福，你能夠做到，生
西方極樂世界凡聖同居土。第一福裡面最重要的就是「十善業道」
，「孝養父母，奉事師長，慈心不殺，修十善業」。我講前面這是
三個目標，用什麼落實？十善，「十善業道」做到了才真正是孝親



、尊師，慈心不殺。你沒有十善，前面三句話都沒有，落空了，所
以它落在十善業上。
　　第二條這是二乘福，小乘的福報。「受持三皈，具足眾戒，不
犯威儀」，這一條出家落實在《沙彌律儀》，在家落實在三皈五戒
。三皈很不容易，三皈是覺而不迷、正而不邪、淨而不染，必須五
戒、十善清淨才是真正三皈。五戒、十善做不到，三皈是假的，不
是真的。末後一條是大乘的福，「發菩提心，深信因果，讀誦大乘
，勸進行者」。勸進行者是化他，自行化他。我講得很清楚，三福
具足，生實報莊嚴土；三福做到兩條，第一條、第二條，方便有餘
土；做到一條，第一條，凡聖同居土。第一條都做不到，雖然念佛
不能往生，念佛人不能往生是很正常的現象。凡是往生的人，絕對
不是他一生念佛的，多生多劫，累劫的因緣成熟了，哪裡是一生！
一生做不到。
　　我們同修都是累劫多生多劫都念佛，這一生能不能去得成？就
看你條件具不具足。你看《無量壽經》上講阿闍王子他那個小團體
，有五百個人，聽佛講《無量壽經》生歡喜心，「我將來成佛也像
阿彌陀佛一樣」，動這個念頭，沒有求往生。求往生的念頭不生，
佛說他們過去生中曾經供養四百億佛，你看善根多麼深厚，但是怎
麼樣？求往生的念頭生不起來，你就曉得，現在我們看到人真正想
求往生極樂世界，他過去世宿世的善根超過這些人，也就是說明你
過去善根不止供養四百億佛，超過了，因為你們有念頭求生淨土。
為什麼不能生？緣不具足，諸位要曉得，淨業三福是緣，緣不具足
，你沒有認真去做，你的煩惱習氣克服不了。
　　楊老師、胡居士常常跟我談，過去請楊老師在這邊講《弟子規
》，你們很難接受，對她沒有恭敬心，她看到緣不成熟，掉頭走了
。我跟她們說，我說這是佛菩薩安排的，為什麼說佛菩薩安排的？



中國大陸十幾億人要救，需要她。你們這邊人對她恭敬，她教你，
好，就教你幾個人，大陸的緣就沒有了。她們聽聽也有道理，佛菩
薩安排的！你們想求，叫你們一下糊塗，你們對她一點禮貌都沒有
，她灰心了，走了，那邊又繼續，那邊十幾億人！我跟她說過，這
是真的，不是假的，章嘉大師告訴我的，一生都是佛菩薩安排的。
佛菩薩不讓她住在此地，住在此地她不起作用，要把她趕到那邊去
。所以增上緣有順、有逆。
　　你們要學不難，在網路上學好了，我們現在開遠程教學，只要
肯學，在網路、在電視上都能學到。學東西一定要自發自動，人家
督促你學，自古以來沒有一個是督促學出來的，沒有。凡是學出來
的，古今中外都是自動自發，這個道理一定要懂。尤其是在現在這
個時代，所謂民主、開放、自由、人權，這個變成什麼？變成父母
不能教兒女，有人權，老師不能教學生。從前父母、老師還能夠幫
點小忙，現在一點小忙都不能幫，也不敢幫。完全靠自動自發，這
比什麼都重要，自己一定要覺悟。所以好學就能成功，不好學絕對
不行，要好學。蔡老師才三十幾歲，三十出頭，行，能成就的，他
學佛也七、八年了。
　　問：蔡居士他最近到中國上海去講課，同修們打電話給學生，
說有很多人去聽他的課。也問他念佛聽經這些應該怎麼樣，他說只
念佛號就好，不用聽經，有些就是《弟子規》。
　　答：沒錯，扎根，你根扎穩了，你再學教，這是一定的程序。
你要想聽經，《弟子規》還是要認真學習，以《弟子規》為主，以
聽經為輔助。總而言之，你的根要深，你將來的成就就大了。現在
大家對這個疏忽了，王財貴你看在中國大陸差不多也搞了將近十年
，為什麼會搞成這個樣子？就是疏忽了《弟子規》，他認為《弟子
規》可以不要學，問題就在此地，念四書五經、諸子百家就可以了



。所以變成什麼？變成小孩學了之後貢高我慢，在家裡瞧不起父母
，在學校裡瞧不起老師，說出來的話很沒禮貌，批評父母、批評老
師，搞到這個樣子。所以他來見我，我是特別重視《弟子規》，重
視《十善業道》。不在這裡扎根，你就不會做人，人都做不好，你
怎麼能成得了佛？你怎麼能做菩薩？
　　學佛，你看我講了多少遍，到處我都是這樣勸人，要把自己的
內心對一切人、一切事、一切物對立的念頭要把它化解。我不跟任
何人對立，人家跟我對立是他的事情，我不跟他對立。可是你要曉
得兩個巴掌才打得響，他跟我對立，我這邊沒有，就打不響了，這
比什麼都重要！我講了很多，真是這麼多年來。決定不能有對人、
對事、對物控制的念頭，不能有，佔有的念頭不能有。你能把這三
句話真聽懂了，都做到了，你的菩提路上一帆風順，那《弟子規》
很容易學，佛家戒律很容易學。為什麼你做不到？衝突就在此地，
我跟很多一切人事物對立，我對於一切人事物有控制的念頭，有佔
有的念頭，這就不行。這樣子別說你學三十年，學三百年你都入不
了一分一寸，永遠在佛門外面，學的是皮毛。講得天花亂墜，這從
前李老師給我們說的，與了生死、出輪迴毫不相干。這都是實實在
在話，都不是騙人的。
　　我們的功夫要自己做，自己得受用，佛門常講「公修公得，婆
修婆得，不修不得」，你修的別人拿不去，最後的受用是自己，自
己不斷向上提升。所以西方極樂世界，說老實話，在我們娑婆世界
我們只要認真努力，取實報莊嚴土是辦得到的。這是善導大師在《
觀經四帖疏》裡頭告訴我們的，他說「三輩九品往生，總在遇緣不
同」，這句話說絕了。古人講實報土上三輩的往生是菩薩，方便有
餘土是羅漢，凡夫只有凡聖同居土，古大德有這麼多說法。善導大
師是阿彌陀佛再來的，他給我們說的不是這種狀況，完全在遇緣不



同。我們的緣殊勝，我們的緣沒有缺，有好的老師，遇到好的法門
，有好的修學環境，我們所想要的參考資料都豐富，都沒有缺乏，
這種緣到哪裡去找！所缺的，就是自己肯不肯幹，肯不肯依教奉行
，真肯幹沒有一個不成就。
　　我們看到楊老師這批人，她告訴我，現在差不多老師將近有十
幾位，她培養到第四代了。她自己是第一代，蔡老師是第二代，她
有第三代、第四代，向全中國來推動，男女老少大家一起來學。這
個國家提倡的以德治國，真的扎根了，這個國家前途無量。
　　問：師父一句話已經全部都解答了。
　　答：對。別人要是來問的時候，出家人教他念《弟子規》、《
十善業道經》、《沙彌律儀》。在家人教他念《弟子規》、念《了
凡四訓》、念《太上感應篇》就行了，在家從這兒扎根。


